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责编 逯德忠 美编 乔宇

□本报记者 赵迎昭

“晚上7点半就要直播了，还是有些
激动。”近日，当重庆日报记者来到合川
区文峰古街时，重庆市工艺美术大师、首
批重庆市级非遗“合川峡砚制作技艺”传
承人、近期获得“最美巴渝工匠”提名的
易宗成，正在直播区布置合川峡砚作品，
为晚上的“2020钓鱼城旅游文化节之云
游古城”直播作准备。

展台上的合川峡砚，大小不一、形态各
异，有的形似南瓜、葫芦、书简，有的雕刻出
钓鱼城护国门等合川名胜古迹图案。“虽然
今年遭遇疫情，但合川峡砚销售额比去年
还要多，我们的销售额能超过100万元。”
易宗成笑呵呵地说，“一方砚台能产生这么
好的经济效益，这是我几年前不敢想象
的。”

合川峡砚始于宋代，兴于明代，传承至
今，是巴渝三大名砚之一。易宗成回忆，
2013年他在文峰古街开店之后，连续8个
月销售额为零。短短几年，合川峡砚是如
何“逆袭”的呢？

上海世博会上
600多方砚台被客商抢购一空

易宗成的工作室，就是一个砚台艺术
博物馆。上千方砚台见证了他的成长和合
川峡砚30余年的发展。

易宗成今年52岁。上世纪80年代，他
到原合川柳坪福利工艺美术厂打工，拜该
厂工艺美术师易宗毅为师，学习峡砚雕刻
技艺。“当时，工厂主要雕刻骨灰盒和砚台，
产品远销日本，经济效益非常好。”易宗成
回忆，“上世纪80年代中后期，师傅月收入
能达到400多元，那时一斤猪肉才几毛钱，
为了扩大生产规模，师傅收了70多个徒

弟。”
易宗成坦言，自己学习峡砚雕刻，就是

为了“挣大钱”。“当时，师傅比较保守，我们
学习大多靠自己摸索。”他说，上世纪80年
代开采石材、雕刻砚台都靠手工，是一件苦
力活。即便如此，易宗成还是爱上了这门
技艺，“我觉得峡砚不是商品，而是艺术品，
我梦想着创作出100方砚台，在年老时可
以展示出来。”

靠着艰难摸索和练习，易宗成掌握了
合川峡砚的雕刻门路，也依靠这门手艺过
上了幸福生活。上世纪90年代初，他的月
收入能达到六七百元。

直到2010年时，合川峡砚都还是畅销
货。“我当时就职的公司参加了上海世博
会，参展后，公司600多方砚台被客商抢购
一空。”易宗成说。

“不创新就没有出路”
从一度沉寂到年销超百万元

2012年底，受到多种情况的影响，包
括合川峡砚在内的国内众多名砚，销售遭
遇很大冲击。这时，合川峡砚的传承人只
剩下10余人。收入骤减之后，易宗成还是

决定坚持下去，“我实在舍不得这门手艺。”
2013年初，易宗成在文峰古街租了一

个门市展销合川峡砚。“开业之后连续8个
月，门市一方峡砚都没销售出去。”他回
忆，当时彭水县的朋友邀请他去雕刻墓
碑，月收入1.2万元，“这个诱惑很大，但我
思考了几天后还是拒绝了。”

很多亲朋不理解易宗成为何拒绝。“合
川峡砚和奉节夔砚、石柱金音石砚并称巴
渝三大名砚，我不忍心让合川峡砚这门传
统手工艺失传。”让易宗成感到欣慰的是，
2013年8月，合川一位市民一次性购买了
7方砚台，售价2万余元。吸引这位市民购
买的，是峡砚精致的手工雕刻和温润如玉
的质感。

如何才能把砚台做得更受藏家欢迎？
易宗成意识到，“不创新就没有出路，此前
很多工匠思想比较保守，几乎没有看到峡
砚的文化价值，生产的峡砚大多装饰繁缛，
现代人已经不喜欢这种风格了。”

2014年起，易宗成开始到全国名砚产
地参观学习，和端砚、歙砚等制砚大师交流
切磋。他发现其他砚台石材颜色丰富，而
合川峡砚全是淡雅的黑灰色。于是，他开
始在颜色上做文章，在为砚台上蜡后，他还

在砚台表面进行平刻，以此凸显砚台的立
体感，“这样的作品很受藏家欢迎。”

易宗成还拒绝数控雕刻，并在图案上
下功夫，通过打、凿、刻、挖、钻等多种技法，
合川名胜古迹等圆雕或浮雕图案成为作品
的点睛之笔，“图案追求少而精，更加注重
艺术美感。”在工作室创作砚台时，常有不
少游客前来围观，这也提升了合川峡砚的
知名度。

“随着越来越多的人热爱传统文化，合
川峡砚的销售额逐年递增，今年能超过
100万元。”易宗成说。

让非遗活态传承
期待峡砚成为靓丽的城市名片

文峰古街一间120平方米的展厅内，
200多方砚台讲述着易宗成和徒弟传承合
川峡砚文化的故事。“再过一段时间，这座
砚雕艺术馆就要开馆了。”易宗成说，艺术
馆开放后，观众可欣赏他数十年来收藏的
砚台，以及他和徒弟创作的砚台，还能体验
砚台雕刻。

说起徒弟，易宗成非常自豪，“2013年
至今，我已收了13个徒弟。”徒弟中，有四
川美术学院、重庆信息学院等高校的学
生，以及热爱传统文化的市民。“今年8月，
川美油画系一位大二女生拜我为师，这个
苗子非常不错。”易宗成说，很多人喜欢这
项非遗，不再是单纯地为了生计，而是被
其文化底蕴所折服，想通过学习增长技
艺、提升文化修养。

43岁的合川市民张毅自幼喜好艺术，
在兰州出差时，他喜欢上了洮砚艺术。回
到家乡后，得知易宗成免费收徒，他踊跃报
了名。“非遗传承迫在眉睫，希望有更多人
爱上这门手工艺，把合川峡砚更好地传承
下去。”他说。

除了收徒外，易宗成还到学校授课，
让青少年感受到古老非遗的活力。通过

“双晒”活动，合川峡砚的影响力和美誉度
也在不断提升。“希望合川峡砚名气更大，
成为一张靓丽的城市名片。”对此，易宗成
信心满满。

一方砚台一年卖了上百万元
——重庆市级非遗“合川峡砚制作技艺”传承人易宗成的故事
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新华社重庆12月13日电 （记者 陈国洲）“没想到我们这
个30多年的老旧社区也能享受到物业服务！”看着干净整洁的小
区道路、定时巡查的小区巡逻队，生活在重庆市大渡口区跃进村
街道东正社区的老居民张定忠高兴地说。

近年来，在城市老旧社区改造中，针对没有物业管理、独栋分
散、配套设施陈旧的老旧社区，重庆市大渡口区探索党建引领社
会治理新方式，由基层社区党组织引领，通过居民自治或引进第
三方物业公司的办法，为老旧社区建立物业服务站，探索解决老
旧社区物业服务难题，提升群众生活幸福指数。

据了解，跃进村街道修建于20世纪90年代以前的房屋有
296栋，涉及居民1.4万户，原本都是一些老国企职工居民楼，由
企业提供集中物业服务。但随着国企搬迁、企业破产，这些老旧
房屋的物业服务一度陷入困境。

“这样的情况在老旧城区并不鲜见。”跃进村街道党工委书记
李瑜说，大渡口区在老旧社区改造中，着重发挥基层党组织的党
建引领作用，为老旧社区建设低价、有效的物业服务站。

跃进村街道东正社区采用的是党建引领居民自治的物业服
务站建设模式。东正社区党委书记程家群说，物业服务站是在民
政部门登记的非营利性自治组织，突出低价公益特性。由社区党
委书记任站长，发动社区居民选举产生理事会，聘用社区志愿者
担任绿化、保洁、维修服务人员，向居民收取低价物业服务费，并
管理使用好小区公共收益，由社区党组织监督，定期向居民公布
经费使用情况。

“我们发现只要管得好，老旧社区也可以实现物业营收平
衡。”程家群说，经过整治，社区拥有了162个停车位，加上每户居
民每月10元的清洁费，物业服务站精打细算，每年还能结余几万
元。利用结余经费，物业服务站为原本分散的部分楼栋安装了围
栏、摄像头，实现了半封闭管理，并新修了供居民休闲娱乐的凉
亭、花园，推动社区治理形成共治、共建、共享格局。

“我们这里自从装了智能门禁系统，刷脸就能进出，又方便又
安全！”张定忠说。

据了解，目前，大渡口区跃进村街道所有社区已全覆盖成立
物业服务站，老旧城区单体楼散、乱、旧以及管不过来、管不好等
问题正逐步解决。

重庆大渡口
老旧社区有了物业服务站

□本报记者 杨铌紫 实习生 李丰耘

在黔江，说起吴永富，他的名字或许人们并不熟悉，但说起他的
网名“无情”，不少人都知道。他热心公益，在2013年组建了黔江

“帮帮帮”爱心群，带领着黔江500余名志愿者开展公益活动，至今
已有7年。

吴永富是银行的一名普通职员，妻子杨念是报社的一名编
辑。2016年，杨念经朋友介绍加入了“帮帮帮”爱心群。真正让杨
念认识、深入了解吴永富，是在一次公益活动中。

“当时群里发布志愿活动通知，到石会镇看望孤寡老人，我报了
名。”杨念回忆，活动中，烧火做饭、洗菜切肉，吴永富都在行，“他比
任何人都细心，能想到老人生活的方方面面。”也因为参加这样的公
益活动，让杨念觉得自己这样平凡的人也能给别人带去感动，“当时
我就想，如果跟他组建家庭，也一定要像他一样，坚持做公益。”

吴永富和杨念在公益活动中相识、相爱。他们成为一家人之
后，公益活动成了这个家庭必不可少的一部分。他们有一个约定：
每周六，陪孩子、陪父母，周日，只要没有什么特殊情况，就开展公
益活动。

吴永富有一对特殊的“儿女”，他们是黔江区黑溪镇胜利社区帅
家兄妹。他们的母亲在生二妹时难产离世，几年后父亲也因病过
世。在他们父亲过世时，吴永富的爱心团队走进他们家。了解了他
们的具体情况后，吴永富主动认下了这一双儿女，他们称吴永富为

“爸爸”。吴永富和杨念结婚后，帅家兄妹顺理称杨念为“妈妈”。
“被比自己小十来岁的孩子叫妈妈，杨念开始很不习惯，但在

这不习惯中，她更多的是支持我的公益行为，以自己的行动，让孩
子们健康成长。”吴永富说，现在哥哥在重庆读大学，妹妹也即将上
高中，还为他们争取到重庆一家企业的爱心善款，资助兄妹俩直到
大学毕业。

吴永富一家不仅仅是为了公益而公益，还把公益与玩乐结合
在一起。“比如去年，我们去看望‘孝心暖男’胡超，就在他们家的出
租屋外生火做饭，我负责做菜，杨念打下手，邀请胡超一家人参与
其中。”吴永富告诉记者，寓公益于玩乐之中，不仅给胡超一家带去
欢乐，也让同行志愿者感受到活动的乐趣。

近日，吴永富家庭被授予全国文明家庭，谈到获此荣誉，吴永
富说，做好事并不难，难的是坚持做好事，“我一直在公益这条道路
上坚持着，有时因时间特殊，没有志愿者报名参加活动，我就带着
父母、妻儿一起去。家人的支持，是我做公益最大的动力。”

黔江区吴永富家庭

组建“帮帮帮”爱心群
带着500余名志愿者做公益

全 国 精 神 文 明 建 设 先 进 典 型

12 月 13 日，2020 重庆（万州）横渡长江系列赛
在万州举行。来自浙江、陕西、湖北、重庆等地
1500 多名爱好者分别参加了游泳、桨板和皮划艇
三项比赛。此项赛事已经举行了6届，深受全国各
地的游泳爱好者喜爱，为万州创建“水上运动之
城”奠定了基础。 特约摄影 冉孟军/视觉重庆

横渡长江系列赛
在万州举行

重庆天使引导基金

聚焦科技创新 打造实体与资本良性互动“生态链”
在我市经济社会发展过程中，重庆本土创投发挥了重要的资本力量。重庆天使投资引导基金有

限公司（下称“重庆天使引导基金”）是目前我市唯一一家专注科技型企业早中期投资的政府引导基

金。成立以来，积极引入知名创投机构，引导社会资本，通过参股创投基金投资、引进、培育了一批本

地科技创新型企业，为全市产业发展和转型升级集聚了资源，为优化经济结构和推动创新驱动发展

增添了动力，努力探索构建实体经济和资本市场间良性互动的生态链。

积极发挥资本“支撑作用”

9月11日，西部（重庆）科学城建
设动员大会召开，市委、市政府要求壮
大金融主体，拓宽融资渠道，吸引更多
社会资本参与科学城建设，强调发挥
好金融投资机构“支撑作用”。

仅隔1个月有余，重庆国际创投大
会在西部（重庆）科学城隆重开幕。会
上，以天使引导基金为代表的政府引
导基金及投资平台、创投机构发出了
资本“最强音”。

重庆天使引导基金分别与重庆
市高新区以及领航新界、IDG资本、
北极光创投签约3只创投基金，总规
模达 53亿元。其中，与重庆高新区
合作发起设立的重庆科技成果转化
股权投资基金主要投向企业服务与
云、生物医药、智能制造等有前瞻性、

有竞争力、跨界融合的战略性新兴制
造业以及研发设计与检验检测等高
技术服务业，旨在发挥政府引导作
用，加快科技成果转化，服务高新区
重庆科学城建设。

截至目前，重庆天使引导基金已
与IDG资本、北极光创投、德同资本、
汉能创投、峰瑞资本、险峰等国内一流
的基金管理团队发起设立共29只、总
规模213.8亿元的创投基金，参股基金
累计投资523个项目，其中重庆项目

139个，投资方向重点关注人工智能、
高端智能装备、大数据及生物医药等
领域。

随着全市经济结构的转型，产业
结构向创新型加速升级，未来重庆天
使引导基金将秉持服务科技创新的投
资理念，做好科技成果转化和科创企
业孵化的“耐心资本”，用独到的眼光
发现科技创新价值，用专业投资促进
科技创新发展，引导社会资本向国家
战略新兴产业聚集，探索建立实体经

济和资本市场良性互动的生态链。

赋能新经济高质量发展

近年来，重庆天使引导基金以全
新的速度全面拥抱新经济，引导社会
资本为科技创新型企业注入“金融活
水”，积极赋能新经济高质量发展。

2017 年，重庆天使引导基金与
聚焦早期科技投资的北极光创投展
开合作，在渝北区成立极创渝源基

金，重点关注先进制造领域，积极挖
掘国内外优秀科技项目。近期，北极
光创投孵化培育的希微科技落户重
庆，公司是国内为数不多的专业从事
WiFi6 及后续演进芯片研发的科技
企业，其产品应用领域涉及物联网、
车载、安防、平板、PC、路由器、可穿
戴等，希微科技的研发方向及让人充
满无限遐想的未来空间，与当下重庆
加快高端高质高新产业集聚、推动产
业向全球价值链中高端迈进的发展
战略尤为契合。

除了希微科技，重庆天使引导基
金参股设立了深耕医药创新的领航
星云基金，今年9月为重庆高新区引
进的博骥源医药公司是由中国科学
院上海药物研究所 3位科学家携手
领航新界成立。该公司以上海药物
研究所科学家团队多年紧密合作为

基础，以分子实体创新引领创新药物
发现，致力于打造真正源于中国原创
的小分子创新药。目前在研的倍赛
诺他（多发性骨髓瘤创新药）、ZM26
（高胆固醇血症创新药）、X04（炎症
性肠病创新药）3个创新药都具有完
全自主知识产权。

相关负责人表示，重庆天使引导
基金将持续贯彻“引进来、走出去”战
略，为重庆引资引智，充分发挥创投机
构资源整合能力，助力企业快速成长，
推动我市产业转型升级与发展。同
时，通过深入研究科技创新和产业发
展动向的趋势，作出具有前瞻性、独立
性的判断，形成具有独立创新精神的
投资，并在数字经济转型浪潮中，通过
数字赋能，借助智能化算法和大规模
算力，不断提高资产管理水平。

李海霞

12月13日，中国田径协会铜牌赛事——2020重庆江津东方爱情半程马拉松
系列比赛在江津区元帅广场开跑。赛事设置半程马拉松、10公里情侣跑、5.2公里
迷你跑3个组别，共有4000名选手参赛。

通讯员 贺奎 摄/视觉重庆

2020江津“爱马”举行


